



CRIAL
Lledó

**BODEGA MÁS PREMIADA
EN LA FERIA DEL VINO
DE CRETAS 2023**

Puedes comprarlos online,
en nuestras instalaciones
y establecimientos colaboradores






Vinos del Matarranya
978 891 909 / 671 216 647
crial@bodegascrial.com
www.bodegascrial.com

Síguenos en RRSS
#crialovers





monfrey TOLDOS Y LONAS

C/ Misericordia 14-16 Tif: 978 85 11 30
44610 Calaceite(Teruel) www.toldosmonfrey.com






toldos · lonas recolectoras · enrollables screen
impermeabilización de piscinas y cisternas · remolques



Valderrobres y La Portellada lucen con sus ferias por primavera P.8-9

La capital comarcal celebró el tercer Concurso de Perros de Ganado coincidiendo con su Feria de Mayo. M. Jiménez

Más de 50 candidaturas para las Elecciones Municipales P. 4

El Matarranya se viste de cine con 'Un hipster en la España vacía' P. 15

La Comarca dejará de financiar el servicio de Escuela de Adultos P. 2

Llega la XII Campaña de Productos y Comercios del territorio P. 6-7



**VENTA DE ACEITE
CARNICERÍA
PANADERÍA**

Productos típicos del **MATARRAÑA**

Avenida Cataluña nº80
Calaceite (44610) Teruel
637 54 35 98 - 978 07 99 32

Lunes a sábado de 9-20:30h.
Domingos de 9-14h.
coaliment.calaceite



Carpintería • Muebles de cocina
Exposición de muebles

Cortes de Aragón, 67
Tel y Fax: 978 85 04 08

Biar, 13
Tels. 978 89 02 84 · 978 89 01 19
44580 Valderrobres (Teruel)



Matarranya al dia

de 12 a 1del migdia
i de 5 a 6 de la tarde
(a altres hores sentiràs Aragón Radio)

radiomatarranya.com

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

El Ministerio adjudica la mejora del tramo de la Vía Verde entre Alcañiz y Valdealgorfa

Las obras, que costarán alrededor de 1,2 millones de euros, ampliarán la ruta ciclista enlazándola con el Matarraña y Tortosa. Entre otras actuaciones, el proyecto rehabilitará el Túnel del Equinoccio

» R. LOMBARTE / REDACCIÓN

El **Ministerio de Agricultura** del Gobierno de España ha comunicado al ayuntamiento de **Alcañiz** el encargo realizado a la sociedad pública TRAGSA de cara a la rehabilitación del camino natural **Val de Zafán** en todo el tramo correspondiente a su término municipal hasta **Valdealgorfa**. Se trata de un **tramo de 18 kilómetros** que servirá para recuperar todo este antiguo trazado ferroviario y convertirlo en **Vía Verde**, siendo un tramo medioambiental, cicloturista y de paseo que conectará con los kilómetros operativos del Matarraña y las comarcas tarraconenses, enlazando con **Tortosa**. La actuación se realizará con una inversión total de **1,18 millones de euros**, servirá para remodelar completamente las estaciones y los edificios ferroviarios de Alcañiz y Valdealgorfa, y tendrá el **Túnel del Equinoccio** entre uno de los principales retos constructivos y de rehabilitación.

De hecho, ha sido la planificación del proyecto de este túnel el escollo definitivo que ha sorteado el proyecto, "una propuesta en la que Alcañiz lleva muchos años trabajando", según recordó el alcalde del municipio, **Ignacio Urquiza**, quien concretó que ha sido necesario remitir el proyecto al Ministerio tres veces a lo



La adecuación de un nuevo tramo de Vía Verde también contempla la rehabilitación de la estación de Alcañiz. NDM

largo de esta legislatura para ir corrigiendo detalles y consideraciones urbanísticas y medioambientales que han ido surgiendo en estos 18 kilómetros de trazado. La inclusión del Túnel del Equinoccio en la Vía Verde, de hecho, es la última petición del propio ayuntamiento, que encontró en el Ministerio de Agricultura **una respuesta favorable** acompañada de una serie de requerimientos técnicos. De esta forma, el túnel en cuestión quedará iluminado

y señalizado para incorporarlo a este recurso ciclista.

El pleno de Alcañiz de enero de 2022 aprobó la última modificación de este proyecto, que plantea una mejora integral del pavimento, la adecuación de la plataforma para tener un mayor ancho, de **entre 5 y 5,5 metros en total**, así como la instalación de diferentes elementos de **señalización** que servirán para guiar a los usuarios por este futuro equipamiento.

De La Puebla a Tortosa

Según Urquiza, "esta conexión no sólo comunica con el Matarraña, sino con el mar a través de Tortosa", y defendió la importancia de la inclusión de este tramo dentro de la **red de Vías Verdes** que encontramos en el marco de las provincias del noreste de España. Según el alcalde, "será un atractivo turístico de primer orden para la ciudad de Alcañiz. La Vía Verde 'Val de Zafán' reúne ahora mismo a **unos 50.000 aficionados** a

este tipo de recorrido cada año. Una variedad de turismo que nos ayudará a seguir desestacionalizando esta actividad, que es uno de los mayores activos en nuestra ciudad". Con la recuperación y pacificación de este trazado también se remodelarán **las estaciones de Alcañiz y Valdealgorfa**, que se convertirán en áreas de descanso habilitadas para los futuros usuarios del tramo.

La Vía Verde procede del extinto ferrocarril de 'Val de Zafán', línea que iba **desde La Puebla de Híjar a Tortosa** y que este año conmemora los 50 años de su clausura. Las descripciones del recorrido señalan un viaje entre espectaculares paisajes llenos de viaductos y túneles, atravesando el Bajo Martín, Bajo Aragón, Matarraña, Terra Alta y Baix Ebre, en las provincias de Teruel y Tarragona. El tramo aragonés cuenta con **77 kilómetros divididos en tres tramos**: el primero va entre la estación de Adif de La Puebla de Híjar y la antigua estación de Puigmoré, y que ya está asfaltado y acondicionado. El tercero, entre la estación de Valjunquera y Arnes-Lledó, también está habilitado. Y ahora se acaba de dar el paso para habilitar el segundo tramo, que discurre por Alcañiz, y que el Ministerio de Agricultura ha encargado a la empresa TRAGSA.

Los consistorios asumirán el coste de la Escuela de Adultos

» RUBÉN LOMBARTE

Los ayuntamientos del **Matarraña** adheridos a la **Escuela de Adultos** deberán hacer un esfuerzo adicional para conservar el servicio en sus correspondientes municipios. Así se desprende del último **Consejo Consultivo de Alcaldes**, celebrado el pasado 4 de mayo, en el cual presidencia de **Comarca del Matarraña** anunció que dejará de abonar su aportación económica correspondiente, y que representaba el 33% del coste del servicio. De esta forma, y hasta la fecha el modelo de financiación estaba repartido en tres partes proporcionales entre Comarca, consistorios y aportaciones del Gobierno de Aragón y la Diputación, ahora los ayuntamientos costearán dos terceras partes del servicio. La decisión contó con el visto bueno de los alcaldes presentes en la reunión, a excepción de **Valderrobres**, que se abstuvo en la votación. El modelo de financiación se aplicará a partir de septiembre.



En el último Consejo Consultivo asistieron 14 alcaldías. I. A.

Isel Monclús es el presidente de Comarca del Matarraña, y destacó que "el día que aprobamos los presupuestos del Consejo Comarcal ya explicamos que los gastos corrientes no paran de subir, de forma que había que adaptar la prestación de servicios a las circunstancias del momento. Y en este caso, le ha tocado a la Escuela de Adultos". La propuesta aprobada en el Consejo Consultivo de alcaldes esgrime que ahora los ayuntamientos pagarán el 66% de dicho servicio, y que se traduce en una cuota fija del servicio y **una cuantía económica en proporción al número de horas de los profesores**. Por su parte, Comarca del Matarraña mantendrá "la contratación del profesorado y la gestión de la Escuela de Adultos". Paralelamente, el Consejo Consultivo también aprobó la supresión del **Servicio de Urbanismo** e informó sobre la adhesión al Consorcio de Vías Verdes. Horas antes también hubo pleno comarcal. En él se aprobó el regreso de la Comarca a la **FAMCP**.



Abril marca cifras de récord en altas temperaturas



Preocupa la combinación de sequía y altas temperaturas. NDM

➤ MARTA JIMÉNEZ

El Matarraña ha alcanzado temperaturas de récord este pasado abril. Y la situación de **sequía** es preocupante. En la comarca, este pasado abril ha sido uno de los más secos desde 1994, según los datos recogidos en la estación **Meteomassalió**. Según este punto meteorológico, durante abril se contabilizaron solo **7 litros** en el pueblo.

Esta primavera, cuando falta poco más de un mes para que entre el verano, llevamos bastante mal camino en cuanto a precipitaciones respecto a años anteriores. **En Mazaleón han caído 14,6 litros**, cuando la media de los últimos 10 años es de unos 140 litros. Analizando los datos que aportan las estaciones de la Confederación Hidrográfica del Ebro (CHE), abril en el Matarraña es un mes muy variable. Pero sí es cierto que este abril, y también marzo, no van a destacar por las precipitaciones abundantes, más bien al contrario. Por ejemplo, durante estos pasados 30 días, **en Valjunquera han caído 6 litros** y donde ha llovido más ha sido en **Monroyo** con 13 litros. En **Michavilla**, en la montaña, en todo lo que llevamos de

año se han acumulado tan solo 43 litros.

En cuanto a las temperaturas, los datos tampoco son demasiado positivos, ya que se han registrado **dos datos de récord** este abril en la comarca. La estación ubicada en **Pena** marcó, el 28 de abril, **30,1 grados** de máxima, una cifra que no se había registrado desde que se contabilizan aquí las temperaturas, en el año 2009. La estación de **Becite** también marcó récord, ese mismo día, se alcanzaron los 29,5 grados. En Michavilla, el otro punto de información que tiene la CHE, no registró récord, pero si temperaturas inusualmente altas. La máxima fue de 22,7 grados, a 1,345 de altitud, no es habitual superar los 20 grados durante el mes de abril. En Mazaleón la máxima de este pasado mes fue de 29,6 grados, una cifra significativamente alta, pero no de récord, porque en abril de 2011 Meteomassalió registró 32,2 grados. Eso sí, **la media de temperaturas máximas** del abril de 2023 se lleva récord con una media de 23,8 grados.

Por lo que respecta al **embalse de Pena** actualmente se encuentra al **77%** de capacidad, con un total de 13,8 hm³.



Unos 50 vecinos participaron de la protesta, que salió de la plaza mayor en dirección al puente del río. R. Lombarte

Los vecinos de Torre del Compte se manifiestan por un puente más ancho

➤ RUBÉN LOMBARTE

Unas 50 personas se manifestaron el pasado 29 de abril en **Torre del Compte** para reclamar a la administración pública que se amplíe el puente sobre el que discurre la carretera que enlaza el pueblo con **La Fresneda**. La concentración comenzó a las 12 de la mañana, saliendo desde la plaza, y descendió carretera abajo. Vecinos del pueblo y segundos residentes participaron en una manifestación muy tranquila, llevando pancartas reivindicativas en las que se podía leer **'Basta ya. Puente Peligroso', 'Condenados al olvido', 'La Torre pide que amplíen su puente, ya' o 'Torre del Compte Existe'**. La finalidad de la manifestación, siguiendo la línea que se impulsó en el pueblo hace año y medio, es corregir todas las deficiencias en infraestructuras y comunicaciones que se viven en la Torre. El pasado 29 de agosto de 2021, el pueblo ya se manifestó para pedir una carretera en condiciones, a la que la administración pública respondió con una nueva pavimentación del firme.

Alberto Díaz Rueda es el alcalde de la Torre, y concretó que "la acción ha consistido en movilizar a los vecinos para exigir a **aquellos que pueden y que deben velar por el pueblo** que nos arreglen y amplíen el puente del río". Hablamos "de un puente de inicios del siglo XX que está muy bien construido, con una base y pilares muy sólidos. Y lo que pedimos es **ampliar el puente unos 60 centímetros por cada lado**, de modo que puedan transitar dos coches a la vez, uno por cada carril". En estos momentos el puente es de un único carril y un cuello de botella, de manera que si un coche está pasando el puente y viene otro vehículo en sentido contrario, se tiene que esperar. El alcalde de la población señaló que "según algunas conversaciones que hemos mantenido con arquitectos e ingenieros, el puente está muy bien levantado y podría aguantar perfectamente **las alas adicionales** que harían falta para incrementar el ancho". Desde el consistorio destacan que no es una obra complicada y que podría ejecutarse con poco

tiempo y poco dinero.

Al mismo tiempo, y en el marco de las reivindicaciones históricas que tiene la población sobre la mesa, desde el consistorio trasladaron a las administraciones superiores la necesidad de actuar en el tramo de carretera TE-V-3001 que une **la Torre con la N-420** a la altura de la intersección con la carretera de **Mazaleón**. De hecho, y según señaló Alberto Díaz Rueda, "si tuviésemos una vía en condiciones todos se aprovecharían", puesto que es una comunicación directa entre el centro y el norte de la comarca. Y es que los sistemas de navegación **GPS** suelen enviar a los usuarios por esa carretera, y se suelen encontrar con **una sorpresa bastante amarga**: una vía muy estrecha y llena de curvas. En alguna ocasión, "algún vecino armado de un tractor incluso ha tenido que sacar a algún camión bloqueado", añadió el alcalde. Al día siguiente de la protesta, la localidad acogió una nueva marcha por los **Camins de la Torre** en la que participó mucho público de todas las comarcas de los alrededores.



puyo Areatecnologica
servicios tecnológicos

Nuevas Tecnologías - Telecomunicaciones - Energías renovables - Industria 4.0

Descubre nuestras

Alarmas

¡Instalación GRATIS!



Cuota mensual

32
€/mes

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

embou

tu operadora, la de todos, la de Aragón

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

INTERNET EN CASA

100Mb

por tan sólo

22,89
€/Mes IVA INCLUIDO

Valderrobres - Alcañiz - Andorra - Teruel - telf: 978 209 400 - info@puyo.es - www.puyoareatecnologica.com

De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

El Matarranya presenta 52 candidaturas de cara a las próximas Elecciones Municipales

El PP, con 15, es el partido que más listas ha presentado. Le siguen PSOE (12), PAR (10), TE (9) y CHA (4)

R. LOMBARTE / REDACCIÓN

Ya se conocen las candidaturas que irrumpirán en las próximas Elecciones Municipales del 28 de mayo en el Matarranya. El pasado 2 de mayo se publicaron las listas definitivas y finalmente habrá 52 candidaturas repartidas entre los municipios de nuestra comarca. El PP, con 15 candidaturas, es la formación política que más listas ha presentado para estos comicios y es, a su vez, quien parte como favorita de cara a la configuración de la futura Comarca del Matarranya. Los populares han presentado candidaturas en las poblaciones más grandes del territorio, y excepto en Monroyo, Peñarroya de Tastavins y Torre de Arcas, han configurado listas en todas las localidades de la comarca. En esta carrera le sigue el PSOE, que finalmente ha presentado listas en 12 poblaciones. Por el camino se han quedado localidades tan significativas como Beceite, Mazaleón o Cretas, donde los socialistas no han hecho candidatura. El PAR contará finalmente con 10 candidaturas, mientras que

Teruel Existe ha configurado en el territorio un total de nueve listas en sus primeras municipales. Chunta ha presentado cuatro candidaturas, y de cara a estos comicios tendremos dos agrupaciones de electores. Estarán Massalió Viu por Mazaleón, y Portillenses por La Portellada.

En relación a los candidatos, destacar que existen muchos alcaldes y alcaldesas que repiten de cara a las municipales. Por orden alfabético, encontramos a Xavi Cortés (Arens de Lledó, PSOE), Juan Enrique Celma (Beceite, PP), Carlota Núñez (Calaceite, PP), Fernando Camps (Cretas, PP), Frederic Fontanet (La Fresneda, PP), Carmen Agud (Fuentespalda, PAR), Tere Crivillé (Lledó, PAR), Ricardo Blanch (Peñarroya de Tastavins, PAR), Gloria Serrat (La Portellada, PP), José Ramón Arrufat (Ráfales, PAR), Carlos Boné (Valderrobres, PAR) y Susana Traver (Valjunquera, PSOE). Por tanto, en doce poblaciones se puede vivir continuidad en el cargo de alcalde o alcaldesa. En otros cinco municipios se vivirá cambio de alcaldía. Serán Fórnoles, Mazaleón, Torre de

Monroyo no celebrará las Municipales el 28 de mayo por falta de candidatos

R. LOMBARTE

Situación insólita la que se está viviendo en Monroyo. Y es que los vecinos de la población no serán llamados a las urnas de cara a las Elecciones Municipales que se vivirán el 28 de mayo. El motivo es sencillo. En Monroyo no hay ninguna candidatura, y por lo tanto no hay candidatos a la alcaldía. Una situación curiosa, que ya se vivió en las primeras legislaturas de la democracia en Mazaleón, y que ahora abrirá un período máximo de seis meses para volver a convocar elecciones y configurar el ayuntamiento. Durante este período, y según confirmaron desde el actual equipo de gobierno, el consistorio man-

tendrá la representación que salió de los comicios del año 2019, con seis concejales del PSOE y uno del PAR.

De hecho, y según dijo Gloria Blanc, actual alcaldesa de Monroyo, desde la junta electoral de Alcañiz "nos han concretado que ahora se prorroga, a un máximo de seis meses, el ayuntamiento actual". Blanc reconoció que "estaba la opción de dimitir en bloque y que entraran los siguientes de la lista de 2019, pero hemos decidido continuar" hasta que se resuelva dicha situación. La alcaldesa de Monroyo dijo que "tenemos la esperanza de que durante este período se configure una lista para entrar en el ayuntamiento que trabaje por el pueblo".

Arcas, Torre del Compte y Valldeltormo. Particular es el caso de Monroyo, que no se ha presentado ninguna lista de cara a estas Elecciones Municipales y donde a partir de ahora se abre un proceso que hacía décadas que no se daba en el Matarranya.

Entre las grandes novedades de estas próximas municipales tenemos la presencia de Teruel Existe, que ha presentado un total de 9 candidaturas en el Matarranya. Siglas nuevas, pero en algunos casos caras muy conocidas. En La Fresneda, la candidatura de la agrupación está liderada por José Ramón Gimeno, en su día alcalde del PAR. También un anterior alcalde del PAR, en este caso Ismael Brenchat, encabeza las listas de Teruel Existe en Valjunquera. En la Vall, la ex concejala socialista Inmaculada Antón será la candidata a la alcaldía por Teruel Existe. En el caso de Beceite, el candidato de la nueva formación es también un ex miembro del PSOE. En este caso, Santi Ibáñez. De las 52 listas que se han presentado en el Matarranya, 19 de ellas están encabezadas por mujeres.

Cabezas de lista de las candidaturas presentadas en los municipios del Matarranya

POBLACIÓN	PP	PSOE	PAR	TE	CHA	OTROS
Arens de Lledó	J. Luís Homedes	F. Javier Cortés	Iván Escriche			
Beceite	J. Enrique Celma			Santiago Ibañez		
Calaceite	Carlota Núñez	Isel Monclús		J. Miguel Monclús		
Cretas	Fernando J. Camps				Fenando Mallén	
Fórnoles	Trinidad Aguar	M. Soledad Navarro	Javier Vidal			
Fuentespalda	Nerea Caldú		Carmen Agud			
La Fresneda	Frederic Fontanet	Rubén Esteve		J. Ramón Gimeno		
La Portellada	Gloria V. Serrat	Javier Fortuño		Javier Roda	Maria J. Nogués	Yolanda Anglés (Portillenses)
Lledó	Dolores Creix	Pablo J. Barberán	M. Teresa Crivillé			
Mazaleón	Rosa M. Orona					Carlos J. Celma (Massalió Viu)
Monroyo						
Peñarroya de T.		José Vilalta	Ricardo Blanch			
Ráfales	Mercedes García		José R. Arrufat	P. Javier Ciprés	José A. Higuera	
Torre de Arcas		Luis V. Lasmarias	Luis Gracia	Yolanda Gil		
Torre del Compte	Núria Gil	Ana Garza	Maria G. Monzón	F. Amador Celma		
Valldeltormo	J. Gabriel Alcober	Adelard Domínguez	Raúl Bordás	Inmaculada Antón		
Valderrobres	Carlos L. Boné	Mihaita Marius	J. Carlos Abella		J. Ignacio Belanche	
Valjunquera	Yolanda H. Alegre	Susana Traver		Ismael Brenchat		

Nota: En los municipios de Arens de Lledó, Fórnoles, La Portellada, Lledó, Ráfales, Torre de Arcas y Torre del Compte, la elección se desarrolla por el sistema de listas abiertas

De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



CARLES MONTAÑÉS Y SU INFLUENCIA EN EL MATARRAÑA

EL HISTORIADOR JOAQUIM MONCLÚS PRESENTÓ LA OBRA 'QUI VA SER REALMENT CARLES EMILI MONTAÑÉS?' EN LA CASA DE LA CULTURA DE VALDERROBRES

RUBÉN LOMBARTE

A lo largo del presente 2023 se está hablando mucho (y se hablará todavía más) de la antigua línea de tren de **Val de Zafán**. De hecho, este año se conmemoran **50 años** (que se dice pronto) de la clausura del ferrocarril que vertebraba el territorio y unía el Matarranya con Tortosa y Alcañiz. La lectura continuada **'Quedaran les Parauls'** del pasado 22 de abril versó precisamente sobre esta temática. Y hace unos días, en concreto la tarde del 30 de ese mismo mes, la Casa de Cultura de **Valderrobres** redescubrió una figura estrechamente vinculada a nuestra comarca y que fue clave para que la Val de Zafán fuera una realidad. Nos referimos a **Carles Montañés**, un ingeniero industrial muy reputado en Cataluña, algo silenciado, que a pesar de nacer en Barcelona llevó siempre el Matarranya en el corazón. De raíces en **Mazaleón**, Montañés insistirá al rey **Alfonso XIII** la necesidad de levantar dicha infraestructura vital para el territorio. Sin embargo, bajo su firma aparecen proyectos industriales tan importantes para el territorio como el **Pantano de Pena** o el **Puente de Hierro** de la capital comarcal, del que dentro



De izquierda a derecha, Manuel Siurana, Joaquim Monclús y Asunción Giner en la Casa de Cultura. R. Lombarte

de dos años se conmemorará su centenario.

El historiador **Joaquim Monclús**, nacido en Calaceite, ha sido la persona encargada de relanzar la figura de este ilustre personaje. Y lo hace a través de **'Qui va ser realment Carles Emili Montañés?'**, un libro que hace un recorrido por la trayectoria del ingeniero industrial. Porque "aunque no era hijo del Matarranya, puesto que nació en Barcelona, siempre se consideró

de esta tierra", remarca el autor. "De hecho, Carles Montañés fue diputado, de 1916 a 1923, hasta la dictadura de Miguel Primo de Rivera, por el **Distrito de Valderrobres**". Un ingeniero que, en boca de Monclús, será "un tapado en Cataluña, del que ahora hemos averiguado cosas hasta la fecha desconocidas". Y es que Montañés "hará el cambio de la tracción animal al tranvía eléctrico de Barcelona, y fue quien traerá al **Dr. Pearson** a Cataluña,

un ingeniero americano muy importante" que fue clave para entender el crecimiento industrial y la electrificación que sufrirán el Vallès y el litoral catalán durante esos años. Montañés también fue clave para resolver el conflicto de la compañía **Barcelona Traction**, conocida popularmente como 'la canadiense', y que acabaría implantando la jornada laboral de 8 horas.

Pero la figura de Carles Montañés, que es hijo predilecto en

algún municipio e incluso tiene calles con su nombre en el territorio, no terminará ahí. Joaquim Monclús, quien presentó el libro acompañado de la concejala **Asunción Giner** y del director de la fundación Valderrobres Patrimonial, **Manuel Siurana**, recordó que "Montañés tuvo una función clave en el nacimiento de Fecsa, estuvo detrás de la construcción del puente de hierro de este pueblo, que se levantará en 1925, y también desatascó la construcción del embalse de Pena". Proyectará la electrificación de Cataluña, estará detrás de la fundación del **Club Rotari** y tendrá un papel vital en la construcción de la vía ferroviaria de Val de Zafán. "Montañés era íntimo del rey. Y un buen día le dijo: ¿la palabra del rey vale para algo?", relató el autor del libro. Y el entonces rey de España incluiría partida en los Presupuestos del Estado, dándole un empujón significativo al proyecto del ferrocarril. La figura de Carles Montañés está repleta de anécdotas. De hecho, la estrecha amistad con el monarca lo hará fundador de una empresa de **películas pornográficas**, de las que, al parecer, el rey Alfonso XIII era bastante aficionado. Montañés, un ilustre que bien se merecía un libro.

Hasta 15 son las actividades programadas para 'Arte Joven'

R. LOMBARTE / I. APARICIO

Los días **12 y 13 de mayo** se celebrará en **Valjunquera 'Arte Joven'**. Hablamos de la evolución del ya conocido **PrimaVerArte** que, después de dos ediciones y su gran acogida, este certamen juvenil ha cambiado de nombre, de formato y de logo. Proyecto al que se han apuntado dos comarcas más, siendo cuatro las que participan en esta edición de 'Arte Joven'. **Nuria Gasulla**, es técnica de cultura de Comarca del Matarranya y afirma que "hasta ahora lo hacíamos con **Bajo Aragón-Caspe** y ahora se han sumado **Rivera Alta del Ebro** y **Campo de Borja**, con quien trabajamos con los JDR (jóvenes dinamizadores rurales)". Estas jornadas pretenden visibilizar y dar a conocer a **jóvenes artistas** de diferentes disciplinas. "Después de vivir dos ediciones del PrimaVerArte y hacer balance de cómo ha ido todo, vimos que el resultado era muy interesante y que cada vez se implican más. Hicimos un sondeo de gente joven que hace cosas en el Matarranya y en las comarcas participantes y salieron una serie de **propuestas muy interesantes**", comenta Gasulla.

Dos días en los que Valjunquera se llenará de **talleres, exposiciones, conciertos** y hasta un **vermú literario** porque la esencia del PrimaVerArte si-



El proyecto quiere dar visibilidad a los jóvenes artistas. NDM

gue viva. Y es que la alta participación por parte de la juventud en estas jornadas, demuestra, que, tal y como reconoce Nuria "los jóvenes tienen muchas ganas, el problema es que cuando estudian están fuera y no los tenemos aquí. Vienen solo en fines de semana, verano o Semana Santa" a lo que añade que "no tienen tiempo porque participan en muchas cosas y está muy bien. La sensación a la hora de preparar este proyecto es que ciertas personas hacen cosas que desconocíamos". Para este año, se

ha contado con artistas de las comarcas del **Matarranya, Bajo Aragón-Caspe, Rivera Alta del Ebro y Campo de Borja** y es que gracias a proyectos como este, "hacemos más contactos y hacemos red. Pero la cuestión es tener contacto con jóvenes, dar espacios de visibilidad y explicarles que **pueden contar con nosotros** cuando quieren hacer algo a nivel artístico", confiesa Gasulla.

'Arte joven' trae una agenda repleta de cosas, pero con un programa pensado para que quién quiera ir a todo, pueda hacerlo. Un espacio, planteado para jóvenes pero abierto a público de todas las edades. Y es que los días 12 y 13 de mayo en Valjunquera se podrá disfrutar de cosas como el **vermú literario** con música en directo y poesía con micro abierto así como de varios **talleres gratuitos**, en los que se pueden aprender diferentes expresiones artísticas. También se podrá asistir a varias **exposiciones** de diversas disciplinas, como por ejemplo moda, fotografía o pintura. Además se contará con una **instalación interactiva** y una **obra de teatro**. Todo ellos intercalado con mucha música en directo. **Hasta 15 son las actividades** programadas en tan solo día y medio gracias a este encuentro de 'Arte Joven' que se celebra los días 12 y 13 de mayo en Valjunquera.

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



La plaza se llenó de gente en la iniciativa impulsada por el AMPA. NDM

Vermut literario en Valljunquera por la biblioteca escolar

» RUBÉN LOMBARTE

La asociación de **Madres y Padres (AMPA) de Valljunquera** se ha embarcado en el mundo del libro. El pasado 30 de abril, en la plaza de la iglesia se celebró un **vermut literario**. Esta iniciativa cultural y lúdica fue un gran éxito de participación, reuniendo a muchos vecinos de la población y segundos residentes. En la plaza se habilitó un **punto de venta directa**, tanto de las últimas novedades literarias como de libros de segunda mano, además de habilitar un espacio vintage con mesas y sillas para participar en el vermut y un escenario abierto a todo aquel que quería recitar alguna poesía, leer un fragmento de novela o interpretar alguna canción popular. La iniciativa, que se ha creado a propuesta de los niños de la escuela, tuvo también una función recau-

datoria. Y es que los beneficios que se saquen de este vermut literario irán a parar a la **biblioteca escolar**.

Desde la misma AMPA, **Esperanza Miravete** añadió que "el proyecto ha tenido una finalidad didáctica". Los niños de la escuela se han encargado de definir el proyecto, madurarlo y decidir donde destinar el dinero recaudado, que servirá para comprar nuevos libros para la biblioteca escolar. En este sentido, Miravete concretó que "ha sido una experiencia muy chula, porque los niños han participado en todo el proceso. Incluso se han encargado de elaborar cartas a empresas locales y al territorio para colaborar en el proyecto".

Dado el éxito de la iniciativa y la gran respuesta por parte de los vecinos de Valljunquera, desde el AMPA no descartan repetir la experiencia la próxima primavera.

La nueva Campaña de productos del Matarraña viene cargada de premios

» REDACCIÓN

La Asociación de Empresarios del Matarraña, en colaboración con **Ràdio Matarranya** y **Notícies del Matarranya**, impulsa la XII Campaña de Promoción de los Productos, del Comercio y de los Servicios del Matarraña. Se trata de una iniciativa que se alargará hasta el próximo **28 de junio** y que llegará cargada de premios. Asimismo, la campaña comercial se cerrará con la **entrega de los reconocimientos a los comercios y a las empresas de la comarca** por su trayectoria, su compromiso con el territorio y su faceta innovadora.

La campaña anual otorgará numerosos regalos de los **69 comercios, establecimientos y empresas** del Matarraña participantes. Una acción con la que se pretende **incentivar el consumo local y dar a conocer los productos y los servicios** que se ofrecen desde las diferentes empresas de nuestro territorio a través de regalos. **Cestas de alimentos, servicios en peluquerías y estética, pequeños electrodomésticos e incluso estancias en hoteles y alojamientos rurales** son algunos de los obsequios que se pueden conseguir gracias a la compra en los establecimientos del Matarraña. En total, en esta decimosegunda edición de la campaña se entregarán **73 premios**.

Cada establecimiento participante contará con un total de **200 papeletas** que repartirá en-

tre sus clientes habituales de forma gratuita. Los regalos ofrecidos se sortearán de manera aleatoria el próximo **28 de junio** entre la totalidad de papeletas. El sorteo se emitirá durante el programa '**Matarranya al dia**' de **Ràdio Matarranya** y también podrán consultarse los premiados en la edición posterior al sorteo del periódico '**Notícies del Matarranya**', que saldrá a la calle el 29 de junio. El listado también se publicará en la página web de la Asociación de empresarios y en **matarranya.media**.

Una vez celebrado el sorteo, **los agraciados deberán acudir a la oficina de la Asociación de Empresarios del Matarraña** (c/ Tarragona, 3 de Valderrobres)

presentando el billete premiado y se les entregará un vale con el que deberán acudir al establecimiento a recoger su regalo. Los clientes que no hayan tenido suerte en el sorteo tendrán **una nueva oportunidad**, ya que los premios que no hayan sido recogidos antes del día 21 de julio, serán sorteados nuevamente. Para participar en el segundo sorteo hay que entregar la papeleta no premiada cumplimentada con los datos personales en algún establecimiento participante en la campaña. Con todas las participaciones depositadas se celebrará el segundo sorteo. Las papeletas se deberán entregar antes del 24 de julio, ya que **el segundo sorteo será el 31 de julio**.

BigMat

978 890092 **BRICAS**

Pol. Ind. Torre Sancho
44580 Valderrobres (Teruel)
bricas@bigmat.es
www.bricas.bigmat.es

En primavera, verano, otoño, invierno,
solo entra la luz

BigWin VENTANAS DE PVC
Alto aislamiento
Baja transmitancia térmica

Materiales de construcción, pavimentos, revestimientos, fontanería, calefacción, cocinas, baños, herramientas, jardinería, ¡Todo lo que necesites para construir o reformar tu hogar!

STAYER



Barbacoas
Desde
174,95 €



Centro de jardinería
Valderrobres SL

978 890744

jardineria@grupoarcoris.com

Decoración floral para todo tipo de ceremonias, ramos, centros, plantas,...



ESTABLECIMIENTOS PARTICIPANTES EN LA XII CAMPAÑA DE LOS PRODUCTOS, DEL COMERCIO Y LOS SERVICIOS DEL MATARRAÑA

ARENS DE LLEDÓ / ARENYS DE LLEDÓ
HOSTAL CASA LAURE Y M ^o JOSÉ · C/ LARGA, 3 · 978851137
MAS LA LLUM · PARTIDA MAS LA LLUM, S/N · 617370305
PANADERÍA ALBESA · C/ ZARAGOZA, 4 · 978 853110
PELUQUERÍA DIT I FET · C/ HUESCA S/N · 978 853152
BECEITE / BESEIT
ANTIGUA POSADA RODA · C/VILLANUEVA, 19 · 978850254
BAR LA PLAZA DE BECEITE · PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 5 · 642 495 851-629 547 544
CAMPING DE BECEITE · PARTIDA LA PLANETA, 5 · 661 706 441
CASA OMBRIETA · AVDA. DEL TOSCÁ, Nº 12-14 · 677089180
PANADERÍA IBÁÑEZ · C/ PESQUERA, 7 · 978 850 654
CALACEITE / CALACEIT
BAR RESTAURANTE LA CANTONADA · AVDA. CATALUÑA, 40 · 978851824/660048445
COALIMENT CALACEITE · AVDA. CATALUÑA, 80 · 637543598
FONDA ALCALÁ · AVDA. CATALUÑA, 47 · 978851028
GRÁFIQUES DEL MATARRANYA · CAMINO DE ARENS, 46 · 978851800
CRETAS / QUERETES
BODEGA SAN PEDRO · AVDA. REINO DE ARAGÓN, 10 · 978850309
CASA EMETERIO · PLAZA DEL CARMEN, 4 · 978 850324
HORNO LLERDA · C/ FRANCISCO TURULL, 21 · 978850502
HOTEL VILLA DE CRETAS · PLAZA DE ESPAÑA, 7 · 978850542
MATARRAÑA AVENTURA · AVDA. REINO DE ARAGÓN, 6 · 670 823 322
PANADERÍA DOMENENCH · C/ RONDA DEL MATARRAÑA, 9 · 978 850323
PELUQUERÍA BAOBAB · C/ SANTA ÁGUEDA, 1 · 978850463
PELUQUERÍA SONIA · C/ LA CRUZ, 21 · 978 850666
RESTAURANTE LA ERA · C/ LA CRUZ, 70 · 978890537/616591614
FUENTESPALDA / FONDESPATLA
HOTEL LA TORRE DEL VISCO · PARTIDA TORRE DEL VISCO, S/N · 978 769 015
TIROLINA FUENTESPALDA · SAN MIGUEL, 8 · 690 982 317
LA FRESNEDA / LA FREIXNEDA
ALIMENTACIÓN MARISOL · C/ MAYOR, 13 · 978 854021
EL CONVENT 1613 HOTEL & RESTAURANT · C/ CONVENTO, 1 · 978 854 850
HORNO DE PAN DILLA · C/ LA ORDEN, 17 · 978854031
LLEDÓ / LLEDÓ
BODEGAS CRIAL · C/ ARRABAL DE LA FUENTE, 23 · 978891909
BODEGAS SALVADOR-LLEDÓ · C/ PARQUE, 2 · 978891967
MONROYO / MONT-ROIG
ESTACIÓN DE SERVICIOS MONROYO Y ROQUET · CTRA. ZARAGOZA, 10 · 626836253
HOTEL CONSOLACIÓN · CRTA. NACIONAL 232 KM. 96 · 978856787
PANADERÍA MIGUEL VIVES · C/ PARRA, 6 · 978856535
PEÑARROYA DE TASTAVINS / PENA-ROJA
CASA RURAL MASÍA DEL ARAGONÉS · CTRA. HERBÉS S/N KM. 3 · 978769048

PEÑARROYA DE TASTAVINS / PENA-ROJA
CARNICERÍA LUISA JULVE · C/ ZARAGOZA, 25 · 978 896777
JAMONES PEÑARROYA · PARTIDA COMELLAS, S/N · 978896633
LAURA COMESTIBLES · CALLE ARAGÓN, 29 · 611471847
PEÑAMOTOR · POLIGONO, 12 PARCELA 232 · 978 089 505
RÀDIO MATARRANYA · www.matarranya.media · 669816488
RÁFALES / RÀFELS
LA ALQUERÍA · PLAZA MAYOR, 9 · 978 85 64 05
TORRE DEL COMPTE / LA TORRE DEL COMTE
CASA RURAL EL NIÑO · CRTA. LA ESTACIÓN, 1 · 978854088
HOTEL PARADA DEL COMPTE · ANTIGUA ESTACIÓN FERROCARRIL S/N · 633 013 699
VALDELTORMO / LA VALL DEL TORMO
ACEITUNAS ACAM · CTRA. ESTACIÓN, 4 · 978858245
FERNANDO ALCOBER E HIJOS · AVDA. ZARAGOZA, 3 · 978858005
PRODUCTOS ECOLÓGICOS DEL MATARRAÑA · AV. ARAGÓN, 73 · 978858453-679215803
VALDERROBRES / VALL-DE-ROURES
CALZADOS SOROLLA · AVDA. CORTES DE ARAGÓN, 43 · 650200464
CAMPING EL ROBLE · CTRA. A 231 KM.18 · 978890325
CASA FALGAS-ALMACENES BER-SEGURA · AVDA. HISPANIDAD, 13 · 978850023
CASA GINER · AVDA. CORTES DE ARAGÓN, 42-PL. ESPAÑA, 3 · 978850016-978850769
CLÍNICA PODOLÓGICA ALBAMONSERRAT · AV. CORTES ARAGÓN, 54 LOCAL · 978079127/694462334
DROGUERÍAS DEL MATARRAÑA "CLAREL" · C/ ELVIRA HIDALGO, 3 · 676743702
ESTECHA DE REPRODUCCIONES SL · POL. IND. TORRE SANCHO, PARCELA A1-4 · 687501747
ESTUDIO C. ARQUITECTURA E INGENIERÍA · C/ ELVIRA HIDALGO, 24 BAJOS · 978 850 665
ESTUDIO ERA DIGITAL · AVDA. HISPANIDAD, 30 · 978890894
FONDA LA PLAZA · PLAZA ESPAÑA, 8 · 978850106
HORNO CASALDUC · AVDA. HISPANIDAD, 23 · 978850070
HOTEL EL SALT · C/ ELVIRA HIDALGO, 14 · 978 890865
ÍNTIM OUTLET · AVDA. HISPANIDAD, 27 · 638889210
LAGAYA APARTAMENTS&SPA · CALLE BARBASTRO, 5 · 606 96 51 13
PASTELERÍA SANZ · AVDA. HISPANIDAD, 16 · 978850424
PELUQUERÍA DUENDE · C/ SANTIAGO HERNANDEZ RUIZ, 39 · 978 850747
PIZZERÍA ESENCIA · AVDA. DE MADRID, 6 · 978890135
PUYO ÁREA TECNOLÓGICA · C/ SANTIAGO HERNANDEZ RUIZ, 53 · 679341529
RESTAURANTE BAUDILIO · AVDA. HISPANIDAD, 43 · 978 890 349
SERSUCO. S. COOPERATIVA · POLG. INDUSTRIAL TORRE SANCHO S/N · 978890212
STM INFORMÁTICA · AVDA. CORTES DE ARAGÓN, 11 · 978 850562
TURISMO MATARRAÑA · PLAZA DE ESPAÑA, 4 · 630887559
VALDERROBRES MARKET "DÍA" · C/ ELVIRA HIDALGO, 8 · 630 027 339
VAJUNQUERA / VALLJUNQUERA
COOPERATIVA DEL CAMPO SAN MIGUEL · C/ CONSTITUCIÓN, 7 · 978 854158
HOSTAL BAR RESTAURANTE LA TELLERÍA · C/ EXTRAMUROS, S/N · 978 854435

ORGANIZA



COLABORA



» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

Pleno de asistencia en la Feria del Huerto y del Jardín de La Portellada en el 1 de mayo

La cita ha llenado la localidad de multitud de personas que han disfrutado de un amplio programa de actividades que se desarrollaron no solo durante el día de la feria, sino durante todo el puente



Durante el día de la feria los vecinos pudieron subir a tocar las campanas recientemente restauradas. M. Jiménez



Durante la cita ferial se pudieron visitar varias exposiciones. R. Lombarte

» M.J / I. A.

Estos días los vecinos de **La Portellada** casi no han tenido tiempo para tantas actividades y es que han celebrado la romería a **San Pere Màrtir** y la **Feria del Huerto y del Jardín**. **Gloria Serrat** es la alcaldesa de La Portellada y nos comentaba que "el sábado, en la cena de San Pere Màrtir había venido muchísima gente, hicimos cena para 240 personas", y siendo, más o menos, este el número de personas empadronadas en la localidad, esto supone todo un **éxito de participación**. Han sido unos

días de mucho movimiento en la localidad, porque al coincidir el lunes, con la festividad del 1 de mayo, todavía se ha podido rellenar el programa con más actividades. Durante la jornada del domingo la agenda estaba llena, "**en las catas y los talleres también hemos hecho pleno**", afirmaba Serrat.

Expositores, talleres, charlas e incluso ronda jotera completaron una feria en la que todo el municipio participó de una forma directa o indirecta. "Todos han estado en un puesto u otro, desde niños hasta gente mayor, así como los jóvenes", y desde

el consistorio estaban muy contentos con la participación y así lo demostraba Serrat, "no tenemos que ir a remolque pidiendo por favor que hagan las cosas, **la gente viene y te pregunta en qué pueden ayudar y participar**. Desde el ayuntamiento estamos muy contentos".

Aprovechando la ocasión, se inauguró la biblioteca de semillas y se prepararon dos exposiciones, las cuales se pudieron disfrutar esos días en la localidad. Una de ellas era '**Los diablos de la Comarca del Matarraña**', que complementaron con material propio de la localidad, porque

"como aquí tenemos mucha tradición de Sant Antoni y hacemos la obra, tenemos mucho de material", comentaba Serrat. La segunda exposición trataba sobre **plantas suculentas y cactus**. Una muestra muy completa y curiosa, que se completó con ejemplares aportados por los propios vecinos. A la feria acudió **muchísima gente** a comprar sus plantas y plantel, a disfrutar de actividades como los juegos tradicionales o, simplemente, a pasear entre los puestos de artesanía, de alimentación o de la Red de Semillas. No faltó la zona de los animales de granja. Este

año llamaron mucho la atención **los cerditos y las cabras pequeñas** y no faltó, como cada año, el burro y los animales de pluma. Allí mismo había una muestra del trabajo con el esparto y un grupo de mujeres no pararon de hacer **buñuelos** durante toda la mañana.

La guinda final fue el **repique de las campanas** restauradas. A las 12 del mediodía del lunes, coincidiendo con el momento de máxima afluencia de público en la feria, todo aquel que quiso pudo subir hasta el campanario y hacer sonar, por todo lo alto, las campanas.

La horticultura, un mundo de posibilidades por descubrir

» M. JIMENEZ

Hace 8 años La Portellada apostó por la horticultura como tema para su feria anual. Y salta a la vista que fue todo un acierto. Y es que todo lo relacionado con el huerto, el jardín y, en general, el campo, tiene mucha tirada. La **Feria del Huerto y el Jardín de La Portellada** no ha dejado de crecer año tras año y de un solo día ha pasado a todo un puente de actividades. Este año, según cuenta **Víctor Vidal**, agricultor local y uno de los impulsores de la Feria, las propuestas previas han tenido una gran acogida, "ampliamos a **40 personas** el aforo de los talleres y catas, y aún hicimos corto". La bodega **Bayod Borràs** hizo cata de cavas e **Inspira Street Food** dirigió un taller de cocina sobre salsas y patés hechos con frutos secos. La charla sobre **el pistacho**, un cultivo poco conocido en estas tierras, atrajo a mucha gente de pueblos vecinos interesados en este árbol. "Después de la charla se abrió un debate muy



La Feria de la Portellada crece cada año. R. Lombarte

interesante entre la trentena de personas que acudieron. Se notaba el interés y las ganas de aprender sobre este nuevo cultivo que tiene muchas posibilidades, pero que también tiene sus complicaciones, como el elevado precio de la planta, las diferentes variedades o el procesamiento del fruto", comentaba Vidal.

La horticultura está en el ADN del Matarraña, porque tal y como cuenta el agricultor, "la mayoría de la gente del territorio, por herencia, tienen todos un huerto, y los nuevos pobladores que se instalan a vivir aquí rápidamente se buscan un bancale para cultivar", porque "producirse el propio alimento llama mucho la atención, gusta y es muy gratificante". Así, la Feria se ha convertido en un referente para los vecinos de la comarca y el propio pueblo la ha adoptado como una seña de identidad. "**Los vecinos se han hecho suya la Feria** y todos han encontrado su manera de participar y sentirse cómodos", asegura Vidal, y es que "la agricultura da mucho juego".

De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



El recorrido del mercadillo se llenó con más de 100 stands. M. Jiménez



La carpa ganadera acogió una amplia muestra de ganado ovino. M. Jiménez

Valderrobres celebra una exitosa feria con gran participación y variadas propuestas

Aparte del tradicional mercadillo y la carpa comercial y ganadera, hubo un encierro de bueyes, una muestra de mastines, el concurso de perros pastores y juegos hechos con materiales reciclados

➤ MARTA JIMÉNEZ

La **Feria de Mayo de Valderrobres** cierra con éxito una nueva edición. Este 2023 contó con **más de 100 paradistas** en el mercadillo, un gran ambiente comercial en el pabellón, una amplia presencia de animales y, además, acompañó el tiempo. Todo ello hizo que la gente se volcara en la Feria Ganadera y Comercial y que hubiese por todo el espacio ferial y en las diferentes actividades **una gran asistencia de público**.

El arranque de la feria, y su principal novedad, no defraudó. Consistió en un **encierro de bue-**

yes con caballos. Según cuenta **Carmen Lorente**, técnica de cultura del ayuntamiento, "participaron más de 30 caballos, los jinetes salieron muy contentos y entre la gente se creó mucha expectación y gustó mucho". Tras la buena experiencia de este año, desde la organización no descartan repetir esta propuesta para las próximas ediciones.

El sábado, la feria estuvo muy centrada en los animales, ya que, aparte de la **amplia exposición de ganado ovino** que albergó la carpa ganadera, allí también se pudieron admirar una muestra de **mastines del Pirineo**, así

como los animales que participan en el encierro. Además, por la tarde, arrancó la primera parte del concurso de perros pastores que continuó el domingo por la mañana y que finalizó con la entrega de premios al mediodía en el pabellón. Precisamente, ese espacio, **se ha convertido en uno de los epicentros de la feria**, allí se concentraron varias empresas de la localidad, así como paradistas de alimentación, la escuela de Hostelería, asociaciones como Atadi o la Fundación Valderrobres patrimonial, que recogía fondos para sus próximas actuaciones en la

localidad. La barra de los Kintos y una propuesta de juegos para toda la familia hechos con materiales reciclados también animó mucho ese espacio a cubierto. "El pabellón es el espacio más idóneo para este tipo de productos y actividades", aseguró Carmen Lorente.

El resto de feria era al aire libre. Desde la lonja del ayuntamiento hasta la zona deportiva de la localidad, había un recorrido repleto de paradas de todo tipo: **ropa, juguetes, accesorios para la casa y muchas plantas** y plantel para el huerto. A mitad del recorrido ferial se instaló un

espacio con **atracciones de feria**, con colchonetas, un carrusel y autos de choque que hicieron las delicias de los más jóvenes. La feria de Valderrobres es eminentemente exterior, y tal y como cuenta la técnica de cultura, "se crea muy buen ambiente y la gente y los puestos en la calle animan mucho la feria".

La Feria de Valderrobres se ha convertido en un **punto de encuentro de toda la comarca**. Este fin de semana pasado la capital del Matarraña atrajo gente de todo el contorno para comprar, curiosear y pasar un buen rato charlando con la gente.

Juli Bayot es el ganador del III Concurso de Perros Pastores

➤ M. JIMÉNEZ / I. APARICIO

Juli Bayot, de Ares del Maestrat, ha sido el vencedor del **III Concurso de Perros Pastores de la Feria de Valderrobres**. Un torneo que se ha realizado los días 6 y 7 de mayo en la capital comarcal. De entre los 18 pastores, **Víctor García** se proclamaba segundo y **Alberto Riba**, de Valderrobres, tercero. Juli Bayot expresaba así su entusiasmo "no puedo decir que mal porque he ganado, he traído a 'Tila' que es un perro suave que no ha salido mucho de casa, pero como es suave y las ovejas corredoras he acertado a la hora de escoger el perro".

Veinticuatro perros han sido los protagonistas de esta competición en la que han participado **dieciocho pastores de diversos lugares de España**. Alberto Riba, organizador del concurso y ganador del tercer puesto comentaba que "venían del País Vasco, Cataluña, Alicante, Castellón, Navarra y después de



El certamen contó con mucha participación. M. J.

aquí de Aragón. Además se han visto perros diferentes, porque también había Border Collie y había Kelpie Australiano. También ha venido una chica que ha venido con el Kelpie y después han venido los vascos que han venido con el perro autóctono del País Vasco."

Diferentes pruebas como, por ejemplo, entradas al corral o pasar por un puente han sido algunos de los ejercicios que los perros pastores han tenido que superar. Otras pruebas consistieron en hacer pasar las ovejas por unas puertas muy estrechas, conducir las ovejas en espacios o hacer un slalom con el rebaño. "Cada pastor tenía 15 ovejas, que es un rebaño pequeño, eso hace que los perros tengan que trabajar mucho y sino están en el sitio exacto se deshace todo", explicaba Riba sobre este concurso. Estos espectáculos con perros pastores causan mucha expectación y, poco a poco, se están consolidando en Aragón.

251

2ª QUINCENA / 2ª QUINCENA

Mayo
Maig
2023

matarraña
Cultural

**AGENDA DE ACTIVIDADES DE LA
COMARCA DEL MATARRAÑA / MATARRANYA**

Calaceite Calaceit

FIESTAS DE PRIMAVERA

VIERNES, 26/05/2023

00:30 h. Discomovil. En la ermita de Santa Ana

SÁBADO, 27/05/2023

Romería a la ermita de Santa Ana

13:00 h. Solemne misa en honor de la Santa en la ermita y procesión.

Concurso de paellas. Se obsequiará con una paella de hierro al ganador.

18:00 h. Juegos populares: la barra ensabonada y la corda

23:00 h. 'La Nit del Foc': Toros de Fuego, la Dragonina y Diablons de Constantí y el Drac Petit y Cabra Petita de Reus.

00:30 h. Macro Discomovil. En el Polideportivo

DOMINGO, 28/05/2023

13:00 h. Misa en honor a San Isidro Labrador. Al finalizar se repartirá Pan bendito.

18:00 h. Actuación del grupo de Jota 'Antología aragonesa'. Al terminar, vino español a cargo de la Asociación de Agricultores.

LUNES, 29/05/2023

Día de la Santa Espina

12:30 h. Misa Mayor en Honor a la Santa Espina

18:00 h. Solemne procesión acompañada por la banda de la Agrupación musical Gaspar Sanz de Calanda. A continuación, concierto a cargo de la misma banda en la Plaza de España.

Organiza: Ayuntamiento de Calaceite, Kint@s 2023, Asoc. Jóvenes de Calaceite, Cofradía de la Santa Espina, Asoc. Agricultores de Calaceite.

EXPOSICIÓN

Exposición de las fotografías del Concurso Fotográfico Comarca del Matarraña/Matarranya 2022. En la Sala de Exposiciones de los Bajos del Ayuntamiento.

Del 25 de mayo al 15 de junio de 2023. Organiza: Comarca del Matarraña. Colabora: Ayto de Calaceite

Cretas Queretes

SÁBADO, 13/05/2023

ROMERÍA A LA ERMITA DE LA MISERICORDIA

12:00 h. Misa

Comida popular en la ermita

Fórnoles Fórnoles

DOMINGO, 14/05/2023

ROMERÍA SANTA MÓNICA EN EL SANTUARIO DE MONTSERRATE

13:15 h. Misa y procesión en el Santuario de Montserrat

Organiza: Ayuntamiento de Fórnoles

Fuentespalda Fondespatla

MTB RACE. COPA DE ARAGÓN BTT. XCM.

DOMINGO, 14/05/2023

Ruta Larga: Prueba Competitiva de BTT maratón de clase K5. Prueba de la Copa Aragón XCM. 70km. +1740m. de desnivel con un 20% de sendas. Se permite la participación de ciclo turistas y no federados. No se permiten E-Bikes.

Ruta corta: Ruta Ciclodeportiva. Media Maratón: 38km. y 1027m. de desnivel. Participación: todas las categorías a partir de cadete incluido E-Bikes. Más información: www.sierrasmatarranya.com. Organiza: Sierras Matarraña. Ayto de Fuentespalda.

La Fresneda La Freixneda

EXPOSICIÓN

Exposición fotográfica de Ignacio Celma Piquer 'La Fresneda 1875-2015, 140 años de Historia'.

Horario: Domingos y festivos de 12:00 a 13:00 h. hasta el 27 de agosto de 2023. En la Sala de Exposiciones del Ayuntamiento de La Fresneda.

Mazaleón Massalió

VIERNES, 12/05/2023

22:30 h - Concierto de 'Indomable', folk de autor desde Galicia, en el CSA l'Argilaga. Organiza: CSA l'Argilaga

DOMINGO, 14/05/2023

Día de la Rosa en la ermita. Música y catering. Organiza: Club de la Joventut

SÁBADO, 20/05/2023

SAN ISIDRO

12:00 h. Procesión y misa

21:00 h. Picoteo pupular y baile. En el pabellón municipal. Organiza: Cooperativa San Isidro

SÁBADO, 20/05/2023

Por la tarde, cata de vinos en el salón. Organiza: Club de la Joventut

Monroyo Mont-roig

EXPOSICIÓN

Exposición de las fotografías del Concurso Fotográfico Comarca del Matarraña/Matarranya 2022. En la Antigua Carnicería. Del 17 al 21 de mayo de 2023

Organiza: Comarca del Matarraña/Matarranya. Colabora: Ayuntamiento de Monroyo

Peñarroya Pena-roja

FESTA JOVE

SÁBADO, 13/05/2023

Festa jove a cargo de los Djs Pascu, Belles y Lucas. Entrada gratuita. En el salón multiusos.

Valderrobres Vall-de-roures

X FESTIVAL ARAGÓN NEGRO. SEDE VALDERROBRES

VIERNES, 12/ 05/2023

19:00h. ECO, ECOI, cuentos ecológicos con Roberto Malo y Daniel Tejero. Para público familiar. A continuación, Entrega de los Premios de las Categorías Infantiles del V Concurso de Microrrelatos Aragón Negro en Valderrobres. En el Salón de la Casa de Cultura.

SÁBADO, 13/05/2023

19:00 h. Entrega de los Premios de las Categorías juvenil y adultos del V Concurso de Microrrelatos Aragón Negro en Valderrobres, con asistencia de Isabel Navarro. En la Casa de Cultura.

19:30 h. Charla-coloquio: "El ADN en relación con las investigaciones forenses y la escena del crimen", con la bióloga especializada en genética Isabel Navarro. En la Casa de Cultura.

Actividades gratuitas. Aforo limitado. La organización se reserva el derecho de poder modificar o suspender las actividades. Organiza: Festival Aragón Negro. Ayuntamiento de Valderrobres.

SÁBADO, 13/04/2023

De 17:00 a 19:00 h. CICLO VALDERROBRES Plaza Autonomía de Aragón. 60 plazas. 5 € inscripción. Incluye Camiseta, toalla y avituallamiento para todos los participantes

21:30 h. Cena Bar Pipin's

Inscripciones del 3 al 14 de abril en la oficina del gimnasio del Ayuntamiento de Valderrobres, teléfono: 978 85 00 01 o correo: polideportivo@valderrobres.es. Organiza: Ayto de Valderrobres

DOMINGO, 14/05/2023

11:00 h. MASTERCLASS DE ZUMBA. En la Plaza de la Comunidad Autónoma de Aragón. Entrada gratuita. Para todo el público. Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres

IV CONCURSO DE CHARANGAS DE VALDERROBRES

20/05/2023

16:30h. Pasacalles desde la Plaza Mayor hasta el Polideportivo Municipal.

18:00h. Exhibición de charangas.

Servicio de cenas en la barra. Por la noche: Discogaser

Organiza: Associació de Joves de Valderrobres. Colabora: Ayuntamiento de Valderrobres

EXPOSICIONES

Exposición de pintura «Tartir» a cargo de Esther Galdón en la oficina de Turismo Municipal de Valderrobres. La exposición se podrá visitar hasta el 25 de junio, en el horario de la oficina.

Exposición de fotografía de Marina García, en el espacio de exposiciones del Castillo de Valderrobres. VISIBLE durante el mes de mayo, en horario de apertura del Castillo. Exposición "Terra D'Oliveres", en el espacio expositivo de la sede de la comarca del Matarraña.

En horario de apertura de la Oficina de Turismo.

Valjunquera Valljunquera

ARTE-JÓVEN 2023

VIERNES, 12/05/2023

18:00h. Inauguración exposiciones.

18:30h. Taller. Esculturas de cartón.

20:00h. Música en directo en la Plaza del Ayuntamiento.

SÁBADO, 13/05/2023

10:30h. Taller, Costura creativa.

11:30h. Taller, estampación creativa.

13:00h, Vermut literario. Música en directo y poesía. Micro abierto.

16:00h- 20:00h. Instalación interactiva.

17:00h. Teatro Joven. Obra 'Fiesta'.

18:30h. Talleres.

21:30h - 24:00h. Muestra Musical en directo en la Plaza Mayor.

Más información en www.comarcamatarranya.es Organiza: Dpto. de Juventud. Ayto de Valjunquera.

II MARCHA SENDERISTA MAS DEL LABRADOR POR LA DEFENSA DEL PAISAJE

DOMINGO, 21/05/2023

10:00 h. Salida desde la Pl. de la Iglesia de Valdeltromo y desde la Pl. del Sechà de Valjunquera

16:00 h. Pompas de jabón y campeonato de Frontenis por parejas, en Valdeltromo.

Para apuntarse contactar con: 650 65 58 28

NOTA: La Comarca del Matarraña/Matarranya no se responsabiliza de los cambios en la programación que se pudieran producir. La información ha sido facilitada por los ayuntamientos y las asociaciones organizadoras de las actividades.

El Gobierno de Aragón activa la fase de alerta por incendios forestales

REDACCIÓN

El Gobierno de España ha decidido **avanzar un mes y medio el inicio de la campaña estatal contra los incendios forestales** ante el alerta de la Agencia Estatal de Meteorología de que el país sufrirá durante las próximas semanas un **episodio de altas temperaturas** inusuales para la época del año. En este contexto, **Mayte Pérez**, consejera de presidencia del Gobierno de Aragón, anunció que el **Plan Especial de Protección Civil de Emergencias por Incendios Forestales de la Comunidad de Aragón (PROCINFO)** se activa desde el 1 de mayo como medida de anticipación y prevención ante lo que pueda suceder. El consejero de Agricultura del Gobierno de Aragón, **Joaquín Olona**, recordó que esta decisión está apoyada por la disposición

del Operativo de Prevención y Extinción de Incendios de Aragón (INFOAR) para movilizarse de manera inmediata ante cualquier necesidad. Los consejeros también han lanzado un **mensaje de responsabilidad** para que la población adapte las actividades lúdicas y laborales al riesgo de incendios forestales. En este sentido, el Gobierno de Aragón ha avanzado la **campaña de sensibilización** de incendios forestales a los medios de comunicación y las próximas semanas se verá intensificada.

En esta línea la **Comarca del Matarraña** ya realizó un comunicado antes de Semana Santa. El ente comarcal recordaba a sus vecinos y visitantes que, "después de varios meses de sequía, es de vital importancia cuidar y conservar nuestro paisaje, evitando llevar a cabo ninguna actividad que pudiera originar un incendio".



Enric Marco habló sobre el control y la calidad ambiental en las granjas porcinas. R. Lombarte

El control ambiental y el bienestar animal, en las Jornadas Porcinas

El nuevo Real Decreto prevé una reducción de la cabaña ganadera de casi un 15% en las granjas

RUBÉN LOMBARTE

Si la primera sesión de las **Jornadas Porcinas** que impulsó **Arcoiris** a lo largo del mes de abril versó sobre el PRRS, la disenteria y el impacto económico que tienen las enfermedades para cualquier explotación ganadera, el miércoles se habló sobre **bienestar y control ambiental**, así como de las nuevas normativas que próximamente tendrán que cumplir las granjas. De hecho, el acto de clausura de estas jornadas que se celebraron en la Virgen de la Fuente de **Peñarroya de Tastavins** estuvo presidido por **Enrique Novales**, director general de Calidad y Seguridad Alimentaria del Gobierno de Aragón, quien habló sobre la gestión de los purines y el Real Decreto sobre bienestar animal. Este nuevo reglamento, con la previsión de entrar en vigor en los próximos dos años, implica nuevos cambios para las explotaciones de engorde. Entre ellos, los metros cuadrados disponibles para cada animal, que pasará de 0,75 a 0,65, con lo que el nuevo reglamento se traducirá en **una reducción** aproximada de un **15% de la cabaña** para cada explotación.

Previamente, la técnica **Yolanda Parrilla** habló sobre las normativas que llegarán próximamente desde Europa en materia de bienestar animal, que tienen la intención de suprimir "todas las jaulas", no sólo en el

caso de **las cerdas**, sino también de otras explotaciones de animales. Unas normativas que preocupan al sector primario, y no únicamente porque la adaptación de las explotaciones a la nueva ley puede ser **insumible para muchos profesionales** que se verán obligados a cerrar, sino porque tal y como constatan algunos informes, la supresión de jaulas acaba **encareciendo la producción** y, por consiguiente, **el precio de la carne**.

La jornada de clausura también acercó a **Enric Marco**, quien en esta ocasión habló sobre el control ambiental de las explotaciones. Al respecto, Marco dijo que "la sociedad pide que reduzcamos el uso de antibióticos. Y para reducir el uso de antibióticos en las explotaciones debemos controlar muy bien las enfermedades. Evidentemente, al igual que nos sucede a los humanos, el sistema inmunitario de los animales se expresa correctamente cuando las condiciones son adecuadas". Por lo tanto, el control ambiental de nuestras explotaciones **es vital**. A su vez, y en un momento donde la falta de lluvias y el cambio climático están en boca de todos, "los sistemas de refrigeración serán esenciales". De hecho, y según consideró Marco, "aquellas explotaciones que están bien equipadas tienden a gestionar mejor los problemas".

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

Las mejores tarifas con acento aragonés

INTERNET 25GB +6 €/Mes

15% dto desde tan solo

28,90 €/Mes IVA INCLUIDO en lugar de 34€

AÑADE LÍNEAS ADICIONALES DESDE 3€

Si deseas obtener más información consúltanos

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

puyo tecnológica 978 209 400 info@puyo.es

Teruel Valderrobres Alcañiz Andora

embou

» De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

'Triki Ñuela, el encuentro de magia y cultura ha vuelto a Monroyo con varias novedades

La localidad ha vivido un fin de semana mágico en el que vecinos y visitantes han disfrutado de las artes escénicas. A pesar de la lluvia, fueron muchos los que no quisieron perderse la cita



Público de todas las edades disfrutó de un fin de semana mágico en Monroyo. R. Lombarte



'Cia Arrimados' actuó con mucho éxito y humor pese a la lluvia. R. Lombarte

► R. LOMBARTE / I. APARICIO

Música, circo y, por supuesto, magia, es lo que tenían preparado para el último fin de semana de abril en **Monroyo**. Hablamos de **'Triki Ñuela'**, un **encuentro de magia y cultura** que se ha realizado por segundo año consecutivo. Y es que, tal y como comenta **Miguel 'El mago de Oh'**, organizador del evento, **'Triki Ñuela'** es una idea que se lleva madurando desde antes del

covid, "la idea era hacerlo justo antes de la pandemia, pero no se pudo hacer y el año pasado surgió la oportunidad de hacer el primer encuentro de magia y cultura, funcionó muy bien y el público se quedó muy contento y **hemos podido repetir este año**".

Fue un fin de semana pensado para todos los públicos, con la idea de disfrutar y aprender sobre estas artes escénicas. "Hay perfiles muy distintos, desde el más pequeño hasta el más ma-

yor", a lo que Miguel añade que "no está enfocado para la gente de fuera. Todo el que venga es bienvenido, por supuesto, pero está enfocado **para el pueblo**, para que la gente lo disfrute, aprenda, conozca y pasen tres días agradables".

Los espectáculos y conciertos tuvieron lugar desde el viernes por la tarde hasta el domingo. En los cuales participaron magos como **Mark Samaniego** y **Mago Lynch**. También, y como nove-

dad, tuvo lugar un espectáculo de teatro circense a cargo de la compañía valenciana **'Cia Arrimados'**. Todo esto acompañado por **Xavi de la Torre** y su guitarra flamenca. Además, durante todo el domingo, se realizaron diferentes talleres de magia, flamenco y circo. Y es que desde la organización afirman que "no queríamos que fuera solo magia, el año pasado acercamos el flamenco al festival, este año hemos incorporado el teatro circense", además

de la música de **'Mercromina Club con Fresquito, Mango y Persi'**, unos artistas que traen su música desde Zaragoza.

Pese a la **lluvia del sábado** por la tarde, que desanimó un poco la participación del público, fue un fin de semana mágico y las actuaciones contaron con mucha participación. Además, aprovechando la festividad del lunes, el encuentro se cerró con una fiesta musical el domingo por la noche.

El Festival Aragón Negro trae actividades al Matarraña

► RUBÉN LOMBARTE

El **Festival Aragón Negro (FAN)** llegará este año a la décima edición. Y siguiendo la línea de los últimos años, tendrá triplete en el Matarraña. **Calaceite, Fuentespalda y Valderrobres** serán sede del festival y albergarán actividades literarias a lo largo del 2023. Así se anunció durante la presentación oficial del programa de este año, que se alargará durante todo el mes de mayo con muchas actividades por todo Aragón. Un programa que vertebrará sobre **las máscaras del mal y la lucha por la conservación del medio ambiente**. Este año, el festival reconoce a la escritora **Espido Freire** con el 'Premio de Honor', mientras que el premio 'Lo mejor de los nuestros' es para **Fernando Rueda**. Según recordaron desde la dirección del festival, las actividades, que serán más de 200, llegarán a un total de 23 poblaciones.

Juan Bolea, escritor y director del festival, remar-



Teresa Viejo en Calaceite durante el FAN 2022. M. Jiménez

có, en nombre del jurado de los premios, que **Espido Freire** ha sido distinguida por "sus valiosas aportaciones a la literatura española, en general, y a los géneros narrativos, en particular". Por su parte, y a la hora de hablar de **Fernando Rueda**, Bolea subrayó sus aportaciones "al mejor y más arriesgado periodismo de investigación. Centrado en las grandes agencias y servicios de inteligencia y al espionaje internacional".

En cuanto a las actividades, en Valderrobres hay propuestas programadas los días 12 y 13 de mayo. El viernes tendremos **ECO, ECO! Cuentos ecológicos**, además de hacer entrega de los premios al concurso de microrrelatos en las categorías infantiles. De cara al sábado, está prevista la asistencia de la bióloga **Isabel Navarro**, especializada en genética, quien impulsará una conferencia titulada **'El ADN en relación con las investigaciones forenses y la escena del crimen'**. La programación prevista para Calaceite y Fuentespalda no ha sido publicada todavía.

LO QUE VES, ES.

Aⁿ



Aragón,
alimentos
nobles



aragonalimentos.es

 GOBIERNO
DE ARAGON

Deportes Esports

FUENTESPALDA SERÁ SALIDA Y LÍNEA DE META DE UN MARATÓN CICLISTA QUE PASARÁ POR CINCO MUNICIPIOS DEL TERRITORIO

LA CARRERA, PUNTUABLE PARA EL CAMPEONATO DE ARAGÓN, SE CELEBRARÁ EL PRÓXIMO 14 DE MAYO

RUBÉN LOMBARTE

Fuentespalda será la línea de salida y meta de una nueva prueba del proyecto Sierras Matarranya. El próximo 14 de mayo, el territorio albergará la **Sierras Matarranya MTB Race**, una carrera maratón puntuable para la **Copa de Aragón XCM** que recorrerá por los términos municipales de Fuentespalda, Ráfales, Monroyo, Torre de Arcas y Peñarroya de Tastavins. Esta prueba tendrá dos distancias distintas, y la carrera reina constará de **70 kilómetros** de recorrido y un total de **1.740 metros de desnivel acumulado**. Carrera que discurrirá por parajes de gran valor paisajístico, como los Estrets de Ráfales o la Font de la Mançana, así como por el interior de los cinco núcleos de población que integran dicho proyecto ciclista. Por su parte, la carrera corta, que del Barranc de la Grèvol recortará directamente por el



La organización y las autoridades municipales de los pueblos anfitriones, en la presentación de la prueba. R. Lombarte

santuario de la Maredeu de la Font, tendrá un recorrido total de **38 kilómetros**, con un desnivel acumulado de unos **950 metros**.

La prueba, que es la tercera que alberga el proyecto 'Sierras

Matarranya' en lo que va de año, se presentó el pasado 4 de mayo en el ayuntamiento de Fuentespalda. En su intervención, **Juan Luis Aguilar**, de la asociación 'Sierras Matarranya', explicó que

"esta carrera maratón es muy significativa, porque el circuito unirá las cinco poblaciones que han creado este proyecto ciclista". Una manera "espectacular de dar a conocer nuestro proyecto, y un

circuito que no dejará indiferente a nadie". La especialidad maratón hace mención a largas distancias. "El recorrido discurre por núcleos de población y patrimonio histórico destacado, incluye 13 senderos y también puertos muy largos, como pueden ser la Serra Molinera o la Font de la Mançana". Prácticamente 70 kilómetros de carrera con dos ascensos muy exigentes. Habrá dos puntos que pisarán carretera. Uno de ellos, a la altura de las piscinas de Monroyo. El otro, para cruzar el santuario de Virgen de la Fuente.

La mayor parte de la infraestructura de la prueba estará concentrada en Fuentespalda, al ser salida y meta de este maratón ciclista. Sin embargo, desde la organización destacaron la intención de que **el pueblo anfitrión que acoja dicha prueba vaya rodando edición tras edición**. La carrera contará además con un buen grupo de voluntarios.

LOS HERMANOS VIVES TERMINAN 3 Y 4 EN LA TRENCA CIMS DE PAÜLS

RUBÉN LOMBARTE

Los hermanos **David y Adrián Vives** terminaron tercero y cuarto, respectivamente, en la categoría 'Marxa' de la última edición de la **TrencaCims de Paüls**. La población de Terres de l'Ebre albergó, coincidiendo con el puente del 1 de mayo, una nueva edición de esta cita de deporte de montaña, que es una de las más potentes que se celebra en nuestros alrededores. La TrencaCims de este año reunió a **más de 1.000 corredores** repartidos en las diferentes modalidades de carrera, **siete de ellos desde el Matarranya**. En la carrera corta, los hermanos Vives hicieron muy buenos cronos, firmando unos tiempos de 1:13:31 y 1:20:38 horas, respectivamente. En dicha categoría, el ganador fue **Nil Vilanna**, mientras que el segundo acabó **Andreu Sancho**. En la categoría de media maratón, el corredor de la comarca **David Vidal** acabó tercero en la general, con un gran crono de 2:42:27 que le sirvió para hacer podio. En clave comarcal también corrieron **Carlos Rallo y Cristina Ribera**. En modalidad Trail, y de una distancia de 53K, tuvimos a **Marc Segura y Javier Moragrega**.

David Vives es corredor de **Matarranya Team**, y apuntó que "el año pasado ya participé en la TrencaCims. La carrera, el entorno y la organización son fantásticas. Después de la lesión que sufrí el pasado año, la prueba de Paüls era la primera carrera que corría ya recuperado e, independientemente del resultado, regreso muy contento a mi pueblo". Doble alegría en casa. "Hice el tercer mejor crono. Mi hermano, que ahora no puede entrenar demasiado, acabó cuarto, y está muy contento también del resultado". La TrencaCims es una de las grandes citas del trail de Ca-



La TrencaCims contó con siete corredores del territorio. NDM

taluña. "Está integrada por **cuatro tipos de carrera diferentes**, desde una prueba de 75K, en formato de Ultra Trail, a una corta, de 13K, que es la que corrimos nosotros dos. Un ambiente brutal, prueba que está dentro del **Campeonato de España de Ultras** donde corre gente de un gran nivel", recordó David Vives. Un circuito con una orografía exigente, similar a Beceite o a Peñarroya de Tastavins, donde todas las pruebas a excepción de la carrera corta suben hasta el Engriello y la Punta de l'Aigua. Este año se inscribieron más de 1.000 corredores entre las distintas disciplinas.

De hecho, en la categoría Ultra Trail cruzaron la línea de meta un total de **219 corredores**, mientras que en formato de media maratón, que es el que superaron la línea de corte más corredores, tuvimos a **236 participantes**. Desde el Matarranya Team, David



David y Adrián Vives, después de cruzar línea de meta. NDM

Vives apuntó que "carreras como la de Paüls, que al final es un pueblo con características muy similares a los nuestros, también nos sirven para tomar ideas de cara a las pruebas que en unos meses celebraremos en el territorio". Dentro de las pruebas previstas en el Matarranya, el próximo 21 de octubre está programada una nueva edición de la **Tastavins Trail**, que seguirá en la línea de los últimos años y diseñará diferentes pruebas que se podrán adaptar también a un formato senderista. Por su parte, hace unos días la organización de la **Trail Valderrobres** avanzó que habrá segunda edición de la carrera. Será, en concreto, el 19 de noviembre. A través de la Escuela de Trail de Monroyo, la previsión es seguir trabajando también con su prueba, de manera que el año 2023 se cerrará con otra **San Silves Trail**.

De 'Libertarias' a 'Un hípster en la España vacía': el Matarraña, una comarca de cine

El cineasta Emilio Martínez-Lázaro empieza el rodaje de su última cinta en Fuentespalda y La Fresneda

➤ RUBÉN LOMBARTE

Luces, cámara, acción. A lo largo de todo el mes de mayo, el **Matarraña** se vestirá de cine y será el escenario de la última película de Emilio Martínez-Lázaro. El cineasta madrileño, laureado con el Oso de Oro en el Festival de Berlín por su película **'Las palabras de Max'** y popularmente conocido por películas tan taquilleras como **'Al otro lado de la cama'** y **'Ocho apellidos vascos'**, llegó el pasado jueves 4 de mayo a nuestra comarca, donde rueda la adaptación del libro **'Un hípster en la España vacía'**, del escritor **Daniel Gascón**. De hecho, por las calles de **Fuentespalda**, uno de los escenarios elegidos para el rodaje, ya se ha visto parte del elenco de actores y actrices que protagonizan dicha película, entre ellos **Berta Vázquez y Tito Valverde**. La película se registrará entre Fuentespalda, **La Fresneda** y Madrid a lo largo de las próximas semanas. La laureada **'Libertarias'**, largometraje dirigido por **Vicente**



La plaza mayor de Fuentespalda es uno de los escenarios elegidos para el rodaje de este largometraje. I. Aparicio

Aranda que en 1996 aterrizó hasta La Fresneda, tiene buena culpa de que el cine en mayúsculas haya regresado al Matarraña.

Y es que según ha podido saber este medio, uno de los responsables de localización de **'Un hípster en la España vacía'**

conocía con anterioridad el Matarraña, puesto que participó en el rodaje de **'Libertarias'**. Las características de la plaza mayor de Fuentespalda, un espacio muy abierto, con la imponente **Casa de los Belsas** y la iglesia en un lateral, reunía las características

idóneas para el desarrollo de la trama. De hecho, en la ficción encontraremos una plaza mayor donde descansa en un extremo la iglesia de Fuentespalda, en el centro el ayuntamiento (la Casa de los Belsas) y en el otro extremo el bar del pueblo (**la Taber-**

na), que incluso ha sido pintada de **azulete** para la ocasión. En el centro de la plaza mayor se ha instalado además **una fuente con un pilón**, que podría tener algún papel destacado en la película. Según apuntaron algunas fuentes, parte del rodaje, como por ejemplo las escenas que se viven en el bar, se registrarán en Madrid. En la cinta, que cuenta con el sello de **Amazon Prime**, aparecerán caras muy populares como **Paco León y Rober Bodegas** (Pantomima Full).

Por su parte, La Fresneda también tendrá un papel destacado en el rodaje de la última cinta de Martínez-Lázaro, puesto que se utilizarán **distintos interiores**, además de emplazamientos de su patrimonio histórico que aparecerán en la película. Desde Amazon Prime ya han hecho público el rodaje de la película, con un cartel provisional donde aparece, de fondo, Fuentespalda. Además, y entre los figurantes, participarán distintos vecinos del territorio.



Asociación Protectora de Animales del Bajo Aragón



ADOPCIÓN GATO
NOMBRE: Nemo
SEXO: Macho
EDAD: 10 meses
RAZA: Mestizo

HISTORIA: Estaba en la calle hasta que un día empezó a seguir a uno de los voluntarios hasta la protectora y allí se quedó. Está esterilizado y listo para ser adoptado.

CARÁCTER: Nemo es el gato más dulce que te puedas imaginar. Cada vez que lo ves se acerca para que lo acaricies y, cuando le das cariño, no deja de ronronear.

INFORMACIÓN:
apapbajoaragon.com/
infoapap@gmail.com
FB: @apapbajoaragon

Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en regiones de 3x3 casillas. Partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las casillas, hay que completar las casillas vacías con dígitos del 1 al 9 sin que se repitan por fila, columna o región.

8	6	5	3	4	2	2	1	7	9	
8	3	5	7	9	6	7	5	3	8	
3	7	9	1	8	5	6	2	4	8	
7	2	3	4	9	1	8	5	6	7	
6	8	4	2	5	3	7	9	1	8	
5	9	1	8	7	6	2	4	3	8	
2	1	8	5	3	9	4	6	7	2	
9	5	6	7	1	4	3	8	2	5	
4	3	7	6	2	8	2	8	9	1	5

Solución

	3	7		2	8				
9		6			4	3			
		8	5	3	9	4			
5	9	1			6				
	8			5					1
7		3			1	8	5		
3		9		8		6	2	4	
1		2							
8	6	5		4	2			7	



Matarranya al dia

de 12 a 1 del migdia
i de 5 a 6 de la tarde

(a altres hores sentiràs Aragón Radio)

radiomatarranya.com



Vine a provar la nova carta!!

Bocates - tapes - plats combinats
Av. Catalunya, 40, 4410 Calaceit
978 85 41 81

Reservas y pedidos para llevar por teléfono o whatsapp

660 04 84 45
978 85 41 81

NOTÍCIAS DEL

matarraña

Edite: Mas Mut Produccions, S.L. Noguereys, 2 · 44586 Pena-roja de Tastavins // Depòsit Legal: T-1250-10
 Redacció, maquetació i fotografia: Marta Jiménez, Rubén Lombarte, Isabel Aparicio // Publicitat: 978 85 14 07 / 669 81 64 89

La primavera es tiempo de

rogativas en el Matarraña



Varios pueblos del Matarraña celebran rogativas durante los meses de primavera. NDM

► MARTA JIMÉNEZ

Llega la primavera y, con ella, el buen tiempo. Y apetece salir y disfrutar de los parajes que nos ofrece el Matarraña, con sus altas montañas, los campos verdes acabados de sembrar y las amapolas que dan un toque de intenso color rojo a los márgenes de los caminos. Los pájaros buscan pareja y para ello nos deleitan con sus cantos. Junto con el zumbido de los insectos, esta es la banda

sonora de nuestras tierras en primavera. Este año faltaría, eso sí, el borboteo de los riachuelos, porque incluso aquí, zona húmeda, ha hecho mella la sequía. Y es por este motivo que este año son más necesarias, si cabe, las rogativas. Especialmente las que rezan por las lluvias.

En el Matarraña, la primavera es sinónimo de rogativa. No son pocos los pueblos que por estas fechas se acercan a alguna ermita de su término e interceden allí

por el buen tiempo. En zonas rurales como esta, es habitual este tipo de rituales para pedir lluvias o alejar el pedrisco para salvaguardar las cosechas y el bienestar de los animales.

Todas estas romerías tienen su parte religiosa y espiritual, con misas, procesiones y bendiciones a los cuatro puntos cardinales. Costumbres que muchas de ellas tendrán seguramente sus raíces más allá de épocas cristianas. Son rituales que traspasa-

san épocas y que las sociedades adaptan a sus realidades. Aquí se respetan las peticiones al buen tiempo, porque la comarca aún sigue muy vinculada a la tierra. Pero, igualmente, las romerías se adaptan a la modernidad y todas ellas tienen su vertiente más festiva, social e incluso deportiva. Son la excusa para salir al campo, disfrutar del paisaje, compartir con los vecinos, juntarse con los amigos, saborear dulces típicos y, en definitiva, hacer fiesta.

De este modo, Arens de Lledó fue hasta San Hipólito, los vecinos de Fuentespalda y La Portellada celebraron la Fiesta de San Pere Màrtir y los de La Fresneda procesionaron la Virgen de Gracia hasta 'Lo Convent'. Aún hay oportunidad para compartir este tipo de fiestas de la primavera. En Cretas, el próximo 13 de mayo, irán en romería hasta la Ermita de la Virgen de la Misericordia y en Mazaleón, el 14, celebrarán el día de la Rosa en San Cristóbal.

ARCOIRIS GRUPO

FUNDACIÓN GRUPO ARCOIRIS

C/ Tarragona, 1 · 44580 VALDERROBRES (Teruel) · T. 978 850 062 · F. 978 850 705 · guco@grupoarcoiris.com · www.grupoarcoiris.com